

Tema 10: La muerte de Cristo

Unidad: Los sufrimientos de Cristo

I. Base bíblica

Marcos 15:24-28

Cuando le hubieron crucificado, repartieron entre sí sus vestidos, echando suertes sobre ellos para ver qué se llevaría cada uno. 25 Era la hora tercera cuando le crucificaron. 26 Y el título escrito de su causa era: EL REY DE LOS JUDÍOS. □27 Crucificaron también con él a dos ladrones, uno a su derecha, y el otro a su izquierda. 28 Y se cumplió la Escritura que dice: Y fue contado con los inicuos.

Lucas 23:44-46

Cuando era como la hora sexta, hubo tinieblas sobre toda la tierra hasta la hora novena. 45 Y el sol se oscureció, y el velo del templo se rasgó por la mitad. 46 Entonces Jesús, clamando a gran voz, dijo: Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu.

II. Texto de desarrollo

Mateo 27:31-50

Mas Jesús, habiendo otra vez clamado a gran voz, entregó el espíritu. □

III. Introducción

Dios, en sus planes eternos, decidió que en su creación hubiesen seres animados e inanimados, algunas creaciones gobernados por instinto y otras fueron dotadas de razón, estos últimos también fueron diseñados con voluntad propia, una especie de soberanía en sus decisiones personales, tan amplia era esta libertad que le permitía a estos seres razonables que decidieran no solo el día a día de sus acciones, sino también si obedecían o no a su Creador. Esta incomparable característica de los seres razonables llevó al Dios eterno a preparar planes alternos para auxiliar aquellos que podrían extraviarse en el camino por decisiones precipitadas.

Considerando la estructura de sus creaciones que, normalmente, en todos los casos creó cabezas federales que, en el caso de los hombres es el primer Adán, que con su decisión comprometió a todos sus descendientes para muerte. El Cordero de Dios, preparado desde antes de la fundación del mundo para esta salvación, se manifestó en el cumplimiento de los tiempos programado por Dios, entendiéndolo que no auxilió a los ángeles sino a los descendiente de Adán.

El sacrificio de Cristo tiene connotaciones históricas y arqueológicas, sin embargo, los teólogos en el Nuevo Testamento consideran con mayor relevancia el significado eterno, cósmico y soteriológico.

Aunque el estudio de los acontecimientos históricos y arqueológicos arrojan evidencias indubitables de que el Cristo estuvo en la tierra, nació, vivió, murió, resucitó y ascendió conforme a las Escrituras, y que coincidió con personajes

históricos de la vida política, de grandes imperios como el romano, como Pilatos, y el de la historia nacional de Israel con personajes como Herodes, gobernador en esos tiempos.

En el aspecto arqueológico, todas las evidencias que la Biblia narra acerca de los escenarios donde se llevaron a cabo los acontecimientos trascendentales de la vida, pasión y muerte de Jesucristo se pueden corroborar fácilmente hasta nuestros días, sin embargo, nuestro énfasis será en los significados teológicos más importantes de los acontecimientos. (Ap. Isaura Vielman)

1 Pedro 1:20

ya destinado desde antes de la fundación del mundo, pero manifestado en los postreros tiempos por amor de vosotros, □ □

1ª Corintios 15:3-4

Porque primeramente os he enseñado lo que asimismo recibí: Que Cristo murió por nuestros pecados, conforme a las Escrituras; 4 y que fue sepultado, y que resucitó al tercer día, conforme a las Escrituras;

Gálatas 4:4

Pero cuando vino el cumplimiento del tiempo, Dios envió a su Hijo, nacido de mujer y nacido bajo la ley. □

IV. El significado eterno

Dios es eterno, esta consideración y cualidad que él posee lo ubican anterior a todo lo que existe.

En la Ley, los Profetas y los Salmos es evidente la eternidad de Dios, aunque Dios vive en el "kairos" tiene absoluto dominio sobre los acontecimientos sobre la creación encerrada en el "cronos". Esto implica que el pasado, el presente y el futuro están en los dominios absolutos de Dios, como dice la Escritura: "Él es la Roca, cuya obra es perfecta, Porque todos sus caminos son rectitud; Dios de verdad, y sin ninguna iniquidad en él; Es justo y recto." (Deuteronomio 32:4)

Él es protón a toda la existencia del cosmos y preside todos los acontecimientos en el horizonte escatológico.

A Dios no le afecta en absoluto lo le acontece al hombre, en relación a su existencia temporal y su muerte. La eternidad de Dios es la característica que demuestra su total control de la realidad, y que Él está por encima de todo acontecimiento temporal.

La característica de la perpetuidad de Dios garantiza el manejo de la salvación y la redención, así como de las sentencias eternas y todos los acontecimientos que están fuera del "cronos" y el cumplimiento absoluto de las promesas eternas para los suyos.

La muerte de Cristo en la cruz del Calvario pues, tiene connotaciones eternas, Él entró en el cronos para reconciliar lo que está en la tierra con lo que está en los cielos, y su sacrificio fue una vez y para siempre. (Ap. Isaura Vielman)

Salmos 102:25

Desde el principio tú fundaste la tierra, Y los cielos son obra de tus manos. □

Miqueas 5:2

Pero tú, Belén Efrata, pequeña para estar entre las familias de Judá, de ti me saldrá el que será Señor en Israel; y sus salidas son desde el principio, desde los días de la eternidad. □

Hebreos 9:11-12

Pero estando ya presente Cristo, sumo sacerdote de los bienes venideros, por el más amplio y más perfecto tabernáculo, no hecho de manos, es decir, no de esta creación, 12 y no por sangre de machos cabríos ni de becerros, sino por su propia sangre, entró una vez para siempre en el Lugar Santísimo, habiendo obtenido eterna redención.

Hebreos 13:8

Jesucristo es el mismo ayer, y hoy, y por los siglos.

V. El significado universal

El significado universal de los acontecimientos que tienen que ver con la vida, pasión y muerte de nuestro Señor Jesucristo, indudablemente involucran a todo lo históricamente creado, y por supuesto, a todo aquello que será creado o restaurado en el futuro escatológico, de tal manera que la muerte redentora de Cristo involucra tantos acontecimientos en sí misma, imposibles de enumerar.

El Evangelio de Jesucristo tiene carácter universal, de tal manera que estas verdades eternas se han de predicar en el cielo, la tierra y debajo de la tierra, a algunas creaciones, para notificación de su condenación y a otras para confirmar su redención eterna.

La muerte de Cristo en su carácter universal es abordada por las distintas corrientes teológicas que preferimos no mencionar para hacer más sencilla la interpretación de estas grandes verdades de Dios, pero deseamos dejar claro que el originador de todas las cosas es Dios, Él es la fuente de todo lo que existe, y que todo lo que existe, visible e invisible, hacen evidente su eterno poder y Deidad. (Ap. Isauro Vielman)

1ª Timoteo 1:9-10

conociendo esto, que la ley no fue dada para el justo, sino para los transgresores y desobedientes, para los impíos y pecadores, para los irreverentes y profanos, para los paricidas y matricidas, para los homicidas, □ 1Ti 1:10 para los fornicarios, para los sodomitas, para los secuestradores, para los mentirosos y perjuros, y para cuanto se oponga a la sana doctrina, □

1ª Pedro 1:10-11

Los profetas que profetizaron de la gracia destinada a vosotros, inquirieron y diligentemente indagaron acerca de esta salvación, 11 escudriñando qué persona y qué tiempo indicaba el Espíritu de Cristo que estaba en ellos, el cual anunciaba de antemano los sufrimientos de Cristo, y las glorias que vendrían tras ellos. □

Juan 3:16

Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su Hijo unigénito, para que todo aquel que en él cree, no se pierda, mas tenga vida eterna. □

Efesios 1:10

de reunir todas las cosas en Cristo, en la dispensación del cumplimiento de los tiempos, así las que están en los cielos, como las que están en la tierra. □

1ª Corintios 15:28

Pero luego que todas las cosas le estén sujetas, entonces también el Hijo mismo se sujetará al que le sujetó a él todas las cosas, para que Dios sea todo en todos.

VI. El significado soteriológico (salvación)

La salvación en Cristo Jesús se interpreta y se vive de distintas maneras en los distintos periodos en la historia y la escatología bíblica, es indudable que desde Adán hasta Moisés los corderos señalaban y autenticaban el hecho escatológico en ese tiempo de la venida de Cristo a morir en la cruz del Calvario. La práctica de los sacrificios levíticos aproximaba un tanto las sombras veterotestamentarias, aclarando para los entendidos, los distintos alcances que tendrían aquella muerte vicaria. Desde la perspectiva histórica en el Nuevo Testamento como un hecho ya consumado, y en la perfecta vigencia del Nuevo Testamento, en virtud de la muerte del testador, este acontecimiento salvífero podría interpretarse entre otras, en tres maneras sencillas: a) se podría conceptualizar la vida histórica de Jesús, como el único camino de salvación, b) El acontecimiento ocurrido en la cruz del Calvario, como la revelación misma del sumo sacerdote, según el orden de Melquisedec, intercediendo y efectuando el más perfecto sacrificio, que satisfizo todas las demandas de la justicia de Dios. c) Su encarnación revela su oficio profético, Él es la revelación del Dios invisible, como dice Colosenses 1:15 "Él es la imagen del Dios invisible, el primogénito de toda creación." Y además, mostrando en sí mismo y en la práctica de su sacerdocio tres dimensiones: a) Se revela como el Cristo vencedor, es decir, aquel que llegó a la meta de la soberana vocación de la fe y tuvo la capacidad de salir de esta tierra, venciendo todas las adversidades que se pusieron a su paso e incluso la misma muerte. b) La segunda nos muestra al Cordero de Dios preparado desde antes de la fundación del mundo, cumpliendo aquel mandato pre existencial del Padre, voluntariamente y ofreciéndose a sí mismo como la víctima aceptable en todos los tiempos, para quitar el pecado del mundo y reconciliar las cosas que están en la tierra con las que están en el cielo. C) Como el profeta nos muestra cómo Dios desea que los hombres se conduzcan en esta tierra, dejando un modelo práctico experimental y vivo de una vida perfecta tentado en todo, pero sin pecado.

1ª Pedro 3:18

Porque también Cristo padeció una sola vez por los pecados, el justo por los injustos, para llevarnos a Dios, siendo a la verdad muerto en la carne, pero vivificado en espíritu.

Hebreos 9:16-17

Porque donde hay testamento, es necesario que intervenga muerte del testador. 17 Porque el testamento con la muerte se confirma; pues no es válido entre tanto que el testador vive. □

Conclusión

Colosenses 1:21-23

Y a vosotros también, que erais en otro tiempo extraños y enemigos en vuestra mente, haciendo malas obras, ahora os ha reconciliado 22 en su cuerpo de carne, por medio de la muerte, para presentaros santos y sin mancha e irreprochables delante de él; □23 si en verdad permanecéis fundados y firmes en la fe, y sin moveros de la esperanza del evangelio que habéis oído, el cual se predica en toda la creación que está debajo del cielo; del cual yo Pablo fui hecho ministro.